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SAN MIGUEL Y LASAN MIGUEL Y LA
UNIÓN TEPITOUNIÓN TEPITO

      Se reveló que hasta 2023 podría regularse el desabasto de chips para la industria automotriz
      Espinosa Rueda reitera la posibilidad de que se establezcan en Puebla empresas 

productoras de chips, ante la escasez de estos. PAG. 6
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BLOQUEO 
AMOTAC

    Miembros de la AMOTAC bloquearon la autopista Puebla – México, a la altura de 
San Martin Texmelucan, para exigir respuesta a sus demandas sobre inseguridad 
en carreteras, el aumento en cuotas de peaje y sobornos.

Más seguridadMás seguridad para  para evitar delitos evitar delitos en la Central de Abastoen la Central de Abasto
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El “Bronco” promueve 
un amparo contra su 
detención y un juzgado 
federal lo admite a trámite
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Entrega la Rectora Lilia 
Cedillo reconocimiento 
a J. Manuel González 
por su aportación a la 
autonomía universitaria
Fue secretario general de la Federación 
Estudiantil Poblana en 1956; además de 
contar con una fructífera carrera profe-
sional que incluye cargos públicos

POLÍTICA / PÁG. 8

700 PERMISOS PARA 
AMBULANTES EN 

SEMANA SANTA, DARÁ 
AYUNTAMIENTO

MIL  
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  LLas mesas de trabajo para la definición de as mesas de trabajo para la definición de 
los espacios ya comenzaronlos espacios ya comenzaron

No más uso de pirotecniaNo más uso de pirotecnia en el municipio de  en el municipio de 
Puebla Puebla tras explosión en Balcones del Surtras explosión en Balcones del Sur
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ANGELOPOLITANAS

Entrega la Rectora Lilia Cedillo reconocimiento a J. Manuel 
González por su aportación a la autonomía universitaria

Fue secretario general de la Federación Estudiantil 
Poblana en 1956; además de contar con una fructífera 
carrera profesional que incluye cargos públicos

Para alcanzar la autonomía de la que hoy goza la BUAP fueron 
necesarios los anhelos de estudiantes que lucharon por este 
objetivo en 1956, organizados en la Federación Estudiantil 
Poblana (FEP), entre ellos José Manuel González Salgado, 
quien hoy recibió de manos de la Rectora Lilia Cedillo Ramírez 
un reconocimiento por toda su contribución a la universidad.

“Reconocemos lo importante que fue este movimiento 
(FEP) encabezado por jóvenes, que a pesar de no contar 

No más vicios y excesos en el estadio Cuau-
htémoc, anunció ayer el gobernador a una 
directiva de La Franja que vive en la fiesta 
y el derroche, menos en el futbol.
El gobernador Luis Miguel Barbosa ordenó 
la clausura del Corona Lounge en el coloso, 
porque no contaba con los permisos corres-

pondientes y se instaló en una zona que era 
para discapacitados.
“Por el momento está cancelado el funcionamiento de este 
Corona Lounge, pues resulta que está instalado en una zona 
que era de discapacitados. ¿Quién carajos les dio esa zona?, 
así de sencillo ¿quién carajos les dio esa zona?, ya tenemos 
muchas observaciones”, declaró.
El titular del Poder Ejecutivo comentó que, para llevar a cabo 
dicha clausura tuvo una llamada con Manuel Jiménez, presidente 
del Club Puebla para expresarle su preocupación respecto al 
funcionamiento de espacios después del partido contra Santos.
 “Vamos a regular lo del estacionamiento, ahora resulta que 
una organización de ambulantes es la que controla los días de 
partido. Algún corrupto de los políticos de otros gobiernos 
seguramente le dieron ese permiso”, dijo, aunque en las últi-
mas temporadas quienes se llevan la ganancia son los mismos 
directivos de La Franja.

Como protesta contra la inseguridad 
en las carreteras, los sobornos, cobros 
de peaje y precio de combustibles, 
transportistas de carga pesada lle-
varon a cabo ayer marchas, plan-
tones y bloqueos en al menos 20 

de 30 estados y por horas cerraron accesos a la capital del país.
Integrantes de la “Alianza Mexicana de Organización de Trans-
portistas A.C (Amotac)” llevaron a cabo su protesta durante el 
día en Morelos, Nuevo León, San Luis Potosí, Querétaro, Yuca-
tán, Tabasco, Campeche, Puebla, Tlaxcala, Oaxaca e Hidalgo.
Aunque preveían dejar al menos un carril libre durante su pro-
testa, para evitar que se paralice el tránsito vehicular, hubo 
momentos de un bloqueo total de las vías de comunicación, 
como sucedió en la autopista México-Puebla a la altura de San 
Martín Texmelucan, con destino a la Ciudad de México.

 El proceso judicial y administrativo que 
enfrenta Francisco Romero Serrano., 
hasta ahora no pone en riesgo la validez 
de las cuentas públicas que fueron 
auditadas mientras esté era el titular 

de la Auditoría Superior del Estado.
El coordinador de los diputados de Morena en el 

Congreso, Sergio Salomón Céspedes, reconoció que en su 
momento los sujetos obligados pudieran llegar a interponen una 
serie de amparos contra lo resuelto por el órgano fiscalizador, 
y están en su derecho, pero no existe razón para recurrir a 
esa dinámica.  
Reiteró que el trabajo sobre la revisión de cuentas públicas siem-
pre ha estado a cargo de la Auditoría Superior como un órgano 
y no a título personal, de tal forma que todas las observaciones 
que se hicieron a estas cuentas públicas están plenamente 
sustentadas, bajo procedimientos técnicos.
Precisó que no existe ninguna posibilidad de caer en un “sesgo”, 
en especial porque en este análisis participan los diputados 
locales de las diferentes fracciones de partido, y de quienes 
integran la Comisión de Control, Vigilancia y Evaluación de la ASE.

Ahora que funciona el nuevo Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles, organismos empresariales 

se pronunciaron porque se le dé un mayor 
impulso al Hermanos Serdán de Puebla.
El presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (Canacintra), 
Luis Espinosa Rueda, consideró que se debe 
impulsar el aeropuerto de Huejotzingo con 

más destinos para que pueda servir de carga para el sector 
automotriz.
Se han acercado con autoridades estatales para que se haga de 
ese lugar uno más robusto. Dijo que se ha firmado un convenio 
para que las empresas distribuidoras lleguen directamente a 
Puebla, vía el aeropuerto y no hasta Veracruz.
El presidente de Confederación Patronal de la República Mexi-
cana, Rubén Furlong, insistió que “es el momento para el aero-
puerto de Puebla”. Adelantó que, en pláticas con la Secretaría 
de Turismo de Yucatán, existe la posibilidad de abrir un vuelo 
Puebla -Mérida.
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con experiencia en el ámbito político, se movieron por el 
amor a la institución, enfrentando momentos muy difíciles, 

-
nocían. Nunca tuvieron miedo porque siempre los motivó la 
esperanza de que la universidad fuera autónoma, por eso, 
muchas gracias. El sueño que entonces tuvieron es ahora el 
legado de todos nosotros”, destacó la Rectora de la BUAP al 
entregar una placa distintiva al abogado González Salgado.

Rodeado de familiares, el maestro José Manuel Salgado 
recordó a sus entonces compañeros de movimiento, a quie-
nes les brindó un cálido aplauso. Rememoró también los he-
chos históricos que permitieron consolidar la autonomía uni-
versitaria: “La historia ha sido justa con la BUAP, de ahí que 
ahora sea reconocida como una de las mejores instituciones 
de educación superior”.

González Salgado celebró que en el marco de los cambios 
que ha sufrido durante las últimas décadas la universidad, el 
derecho por el que lucharon permita ahora que una mujer, la 
doctora Lilia Cedillo, dirija el rumbo de la institución.

amada casa de estudios. Es usted un claro ejemplo de lo 
que la autonomía universitaria buscó”, señaló en su discurso, 
además de entregarle a la Rectora Lilia Cedillo un cuaderno 
de sus principales memorias sobre el movimiento universita-
rio en el que participó.

J. Manuel González Salgado estudió en la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales de la BUAP en la década de 
los 50 y fungió como secretario general de la Federación 
Estudiantil Poblana.  Fue el 6 de septiembre de 1956, cuando 
el Consejo Universitario, encabezado por el entonces Rector 
Rafael Artasánchez Romero, discutió el proyecto de ley para 
obtener la autonomía universitaria.
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ASEGURA SHEINBAUM QUE INICIÓ 
EL ABASTO DE MEDICAMENTOS EN 

LA CIUDAD DE MÉXICO
Claudia Sheinbaum aseguró que entre este martes y el 
miércoles comenzarán a llegar medicamentos a distintos 
centros de salud de la Ciudad de México

VARIANTE BA.2 DE ÓMICRON ES 
“MUCHO MÁS CONTAGIOSA” Y “CASI 

IMPOSIBLE” DE EVITAR: EXPERTO
El experto irlandés Luke O’Neill dijo que la variante BA.2 
es 30 por ciento más infecciosa que ómicron, por lo que 
pide mantener el cubrebocas en interiores

ASÍ SE REALIZARÁ EL SORTEO 
PARA EL MUNDIAL DE QATAR 2022
El sorteo de Mundial Qatar 2022 tendrá lugar en 
el Centro de Exposiciones y Congresos de Doha el 
próximo viernes 1 de abril

DADDY YANKEE ANUNCIA 
SU RETIRO DE LA MÚSICA CON 

NUEVO DISCO Y GIRA
Daddy Yankee reconoció que sus seguidores han sido “el 
tesoro más grande que puedo tener en mi carrera” que se 
extiende por 32 años
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San Miguel y la Unión TepitoFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Coparmex realizará foro para 
que universitarios opinen 
sobre la Reforma Energética
Puebla, Pue- La Comisión de Energía de 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), encabezada por 
Moroni Pineda, realizará el viernes 25 de 
marzo el Foro: Energía en Movimiento, en el 
Tec de Monterrey, donde el objetivo es que 
participe los universitarios y aporten sus 
puntos de vista a la Reforma Energética. 

Moroni Pineda señaló que este foro pre-
tende analizar las oportunidades y retos 
relacionados al sector energético para la 
población general, donde destacó que el 
gobierno e iniciativa privada deben cons-
truir una visión de largo plazo, para que la 
Comisión Federal de Electricidad esté for-
talecida para la transición hacia energías 
limpias, respeto al Estado de Derecho para 
el crecimiento que requiere el país.

Asimismo, detalló que la entidad poblana tiene una 
radiación solar superior a la media nacional, además 
de que la inversión en tecnología y energías renova-
bles podría reducir hasta en 60 por ciento el gasto de 
las empresas.

Enfatizó que Puebla ocupa el lugar 16 a nivel na-
cional en la generación de energías limpias teniendo 
el potencial para ser de los primeros lugares. Esto lo 

2021, 12 empresas tenían interés de invertir en Puebla 
en Parque Solares y Eólicos, pero hoy se encuentran 
detenidos por la incertidumbre.

“Como estado tenemos la capacidad de generar 

hasta 1,311 MW de energía adicional, lo que repre-
sentaría hasta 7,200 empleos para los poblanos.  Y las 
inversiones potenciales en nuestro territorio podrían 
alcanzar los 2 mil 500 millones de dólares. Generando 
energía hasta 4 veces más barata que la de CFE”, dijo.

Cabe mencionar, que para este foro participarán 
Jorge Ermilo Barrera, director de la Agencia de Energía 
del Estado de Puebla y Sergio Zugasti Mattar, el presi-
dente del Clúster Energético de Puebla, los diputados 
federales por Puebla, Mario Riestra Piña, Blanca Alcalá 
Ruiz, el coordinador de la bancada de los diputados de 
Morena, Ignacio Mier Velazco y vocero de Plataforma 
México Clima y Energía, Víctor Florencio Ramírez 
Cabrera.  ALMA MÉNDEZ

Pese a los esfuerzos de la Secretaría de Seguridad 
Pública en la Ciudad de México, la realidad es que la 
Unión Tepito sigue siendo una de las organizaciones 
criminales más importantes de la capital del país.
Con distintas modalidades en su portafolios delic-
tivo, sobresalen tres: la extorsión a todo género de 
comercios que se encuentren en su radio de acción; 
el narcomenudeo en un sinnúmero de colonias y, el 
manejo de la prostitución de alta gama.
Aquella organización que fundaron el extinto “Pancho 
Cayagua” y su hermano, terminó por hacerse una 
pesadilla para cientos de comerciantes en la capital 
del país, sin olvidar a muchos que tuvieron que bajar 
la cortina, al no poder seguir pagando la extorsión, 
so pena de ser levantados y hasta “cocinados”.
Ha habido periodos de liderazgo en ese grupo criminal 
que han durado menos de un mes, por lo que es de 
entenderse que, si sus mandos han tenido semejante 
rotación, su personal operativo puede llegar a durar 
menos de una semana, ya sea por detenciones o la 
muerte.
Entre tantos criminales que han pasado por sus filas 
y que decidieron seguir su carrera delictiva en forma 
independiente, se encuentra un antiguo huésped del 
penal de San Miguel, en Puebla: Erick N.
Hace más de una década que entró al Cereso poblano, 
por un delito de secuestro. Y apenas ingresó, se dio 
cuenta del filón de oro que tenía enfrente, convenció 
a algunos de sus compañeros y crearon un grupo 
que se especializó en la extorsión.
No pasaron más de unos cuantos meses para que Erick 
se hiciera de su propio dormitorio en el Cereso poblano, 
recibiendo suficiente dinero como para mantener 

tranquilos a sus asociados, a no pocos funcionarios 
y para ahorrar una cantidad tan abultada como para 
invertir en varios giros al interior del penal.
Un restaurante, una tienda de distintos productos 
y por supuesto, la extorsión, fueron el eje de su 
riqueza, respetando los terrenos de sus vecinos, 
aquellos que también eran dueños de dormitorios 
y de un sinnúmero de actividades al interior de 
San Miguel.
Posteriormente, se asoció con Jorge Armando N. 
y Álvaro Uriel N. para falsificar cheques y comprar 
autos que posteriormente revendían.
Pero un día, alguien de la cárcel tuvo la nefanda idea 
de conseguir el cadáver de un bebé en un panteón de 
Iztapalapa y con ello armar un infierno ‒con medidas 
rudas como tres traslados de reos peligrosos a otros 
penales de alta seguridad en el interior del país-, 
que se hizo noticia nacional, independientemente de 
que indignó a la opinión pública por lo enfermizo de 
aquella acción.
Así, los protectores de Erick fueron enviados lejos y 
se les sigue un proceso penal del que tardarán mucho 
en salir venturosos.
El personaje mencionado ha estado moviendo las 
aguas para que la Unión Tepito avance en el control 
de la institución penitenciaria.
Si lo logran, el negocio no solo se hará adentro del 
penal sino en la consolidación de San Miguel como un 
Call center focalizado a la extorsión de personas, más 
allá de los muros de la prisión, afectando a un sinnú-
mero de víctimas en varios estados de la República.
Lo anterior se sustenta en el control de los teléfo-
nos celulares y la recarga de tiempo aire, elementos 

indispensables para generar una maquiladora de 
extorsiones.
Los expertos señalan que, como Erick N., hay muchos 
internos que solo están esperando una oportunidad 
para hacerse del control de un espacio en el Cereso 
de San Miguel. Así, el aviso está dado.
La tragedia que unió a un panteón en Iztapalapa y a 
un penal en Puebla, no ha terminado.
Al menos para quienes han hecho del terror, un modo 
de ganarse la vida.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Una historia más de San Miguel.
Los custodios realizaban sus rondines el pasado martes 
22 de marzo en el penal estatal de la capital poblana.
Tras escuchar gritos en una de las celdas, acudieron 
y encontraron a un interno tendido sobre un charco 
de sangre “cosido” a puñaladas.
Personal médico de San Miguel indicó que ya no 
tenía signos vitales.
Los custodios no determinaron quién o quiénes 
fueron los responsables, por lo que le dieron aviso 
a las autoridades ministeriales para que realizaran 
el levantamiento y las investigaciones.
Llevaron al anfiteatro el cuerpo del interno asesi-
nado, de quien hasta el cierre de este espacio no 
se ha revelado su identidad ni el delito por el que 
estaba preso.
San Miguel es un infierno
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

EL SECTOR DE SEGUROS PREVÉ 
CRECIMIENTO PARA ESTE 2022
La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS) espera que el sector tenga un crecimiento de 3.0 
a 4.0 por ciento para este 2022.

La directora general Norma Alicia Rosas Rodríguez, 
señaló que 249 mil 439 millones de pesos se destinaron 
en primas directas por rubro de seguro de vida, mientras 
que el rubro de pensiones ascendió a 47 mil 409 millo-
nes de pesos y en las primas directas de vida ascienden 
a 249 mil millones de pesos.

Reiteró que durante la pandemia el seguro por gas-
tos médicos fue el de mayor demanda, donde hubo 
crecimientos importantes y después de la pandemia los 
gastos que algunas familias tuvieron que enfrentar para 
estos gastos médicos.

seguro se mueve con respecto a la economía del país.
“Hablando de incrementos, aquí hay que mencionar 

que normalmente el seguro se mueve con respecto a la 
economía, sí, de verdad obtenemos un crecimiento en 
el PIB este año, se está hablando de 2.6, 2.7, luego lo 
ajustan un poquito a 2.4, pero estamos pensando que 
el seguro podría crecer alrededor de 3, 4 por ciento al 
cierre del año”, aseveró. 

Finalmente, señaló que al cierre del cuarto trimestre 
del año pasado en cuanto a cifras de primas se presentó 
un decremento de 4.7 por ciento.  ALMA MÉNDEZ
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Llama Canacintra a fortalecer la 
conectividad del AIP para que 
sirva de carga al sector automotriz

Puebla, Pue- El presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transfor-
mación (Canacintra) Puebla, Luis Espinosa 
Rueda, señaló la necesidad de fortalecer la 
conectividad del Aeropuerto Internacional 
de Puebla (AIP) "Hermanos Serdán", con 
más destinos al norte y al sur para que 
pueda servir de carga para el sector au-
tomotriz.

Esto después de que el gobernador de 

que mantendrá su proyecto para que el 

Aeropuerto Hermanos Serdán, se convier-
ta en el más importante de carga en el sur-
este del país

Señaló que las cámaras empresariales 
han planteado la posibilidad de impulsar 
vuelos se pueden traer al aeropuerto de 
Puebla, sobre todo en el ámbito de nego-
cios como a Monterrey, Nuevo León, Baja 
California, Guadalajara, Mérida, Tijuana y 
recuperar el conecté con Panamá, además 
de Los Ángeles, San Diego, San Francisco, 
Chicago y Nueva York.

Espinosa Rueda consideró que es más vi-
able trasladarse de Puebla capital al AIP en 25 
minutos, que tardan 3 horas en ir a la Ciudad 
de México (CDMX) o el Estado de México.

En esa misma tesitura el presidente de 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) Puebla, Rubén Fur-
long Martínez, coincidió con la Canacintra 
en fortalecer a la terminal aérea de Huejot-
zingo, que actualmente ofrece los destinos 
a Tijuana, Cancún, Monterrey, Guadalajara 
y un solo vuelo internacional.  ALMA MÉNDEZ

ENTRE 70 Y 80 
MIL ASPIRANTES, 
ESPERA LA BUAP 
EN SU PROCESO 
DE ADMISIÓN 2022
Puebla, Pue- La Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) espera 
que entre 70 y 80 mil aspirantes se re-
gistren para participar en el Proceso de 
Admisión 2022 que inicia este miércoles 
23 de marzo con la recepción de solici-
tudes para estudiar el nivel medio supe-
rior o algún programa de nivel técnico.

A partir del miércoles 23 hasta el 
domingo 27 de marzo, los aspirantes a 
preparatoria, bachillerato y a nivel téc-
nico, de acuerdo con la primera letra de 
su apellido paterno, deberán registrarse 
y seleccionar el programa de estudio al 
que desean ingresar.

La Convocatoria del Proceso de 
Admisión 2022 de la máxima casa de 
estudios del estado, señala que todos 
los aspirantes, tanto para programas de 
nivel medio superior como para licen-
ciaturas deben realizar su autorregis-
tro en la dirección electrónica: http://
www.autoservicios.buap.mx y realizar 
el pago de 600 pesos tanto para los as-
pirantes de nivel medio superior como 
para nivel superior.

Los aspirantes a estudiar en alguno 
de los programas de licenciatura que 
ofrece la BUAP deberán realizar su re-
gistro del lunes 28 de marzo al lunes 4 
de abril.

La convocatoria establece que la 
oferta académica de la BUAP se compo-
ne por 118 programas de nivel superior 
y medio superior. Para el nivel superior, 
la máxima casa de estudios ofrece 89 
programas de nivel licenciatura presen-
cial; dos programas de profesional aso-
ciado; seis programas de licenciatura 
en modalidad semiescolarizada; nueve 
programas de licenciatura en modalidad 
a distancia; y dos programas de licen-
ciatura en modalidad abierta.

Para el nivel medio superior ofrece 
cuatro programas de preparatoria esco-
larizada, entre ellos, los de bachillera-
to; un programa de preparatoria en la 
modalidad a distancia; y dos programas 
técnicos.

Este año, la BUAP aplicará el Examen 
General de Admisión II (EGA-II) para ni-
vel medio superior y el Examen General 
de Admisión I (EGA-I) en un periodo de 
18 días que abarcan desde el 1 y hasta 
el 18 de junio de este año. 

Los resultados y la lista de los nue-
vos estudiantes de la máxima casa de 
estudios se publicarán el 09 de julio 
del 2022 a partir de las 09:00 horas 
en: http://www.autoservicios.buap.mx. 
Para consultar los resultados de la prue-
ba de admisión, los aspirantes deberán 
ingresar con el usuario (ID) y contrase-
ña (NIP) que generaron al registrarse 
en el inicio del proceso.  ALMA MÉNDEZ

Madre pide ayuda a la FGE, ya son 20 
días desde la sustracción de su bebé
A una semana de que denun-
ciara la sustracción de su me-
nor, María Fernanda Rodríguez 
Alonso, pide nuevamente a 
las autoridades tomar cartas 
en el asunto, ya que son más 
de 20 días que no sabe de su 
hija recién nacida y que le fue 
arrebatada de las manos por 
quien fuera su pareja senti-
mental, teme que ya haya sido 
llevada fuera de la entidad y 
no la vuelva a ver.

En un vídeo que circula en 
redes sociales, se da a que 
hasta la fecha no ha sabido 
nada de su hija, por lo que le 
preocupa saber si está bien de 
salud, sin que pueda alimen-
tarlas adecuadamente, ya que 
como recién nacida necesita 
los cuidados necesarios por 
parte de su mamá.

“Le pido las autoridades 
que me entiendan, entien-
de mi frustración, mi agobio, 
mi tristeza la cual mi familia 
al igual está viviendo por lo 
mismo de este problema, les 
pido ayuda”, se escucha en el 
vídeo.

Cabe en mencionar que 
desde el día 8 de marzo, 
cuando su entonces pareja de 

nombre Juan Manuel Sánchez 
Beristaín, le arrebató su hija 
de tan solo una semana de 
nacida sin que hasta la fecha 
se sepa de ella.

Valiéndose de ser el padre 
de la menor, bajo amenazas y 
maltratos físicos y psicológicos, 
hasta el momento Juan Manuel 
goza de impunidad pues a pe-
sar de que existe una denuncia 
en el Ministerio Público y en 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), no ha hecho mucho 
para detenerlo, pues incluso 
ya hasta se pudo haber fugado 
con la menor.  ALMA MÉNDEZ

PIDE NUEVAMENTE A LAS AUTORIDADES TOMAR 
CARTAS EN EL ASUNTO, YA QUE SON MÁS DE 20 
DÍAS QUE NO SABE DE SU HIJA RECIÉN NACIDA. 
FOTO: 

DESABASTO DE CHIPS EN INDUSTRIA 
AUTOMOTRIZ PODRÍA REGULARSE 
HASTA 2023: CANACINTRA
Puebla, Pue- El presiden-
te de la Industria Automotriz 
de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación 
(Canacintra), José María Salazar 
Cajica, reveló que hasta el 2023 
podría regularse el desabasto 
de chips para este rubro.

En conferencia de prensa, 
el presidente de la Canacintra, 
Luis Espinosa Rueda, señaló 
que, ante los escases de los 
chips, la administración esta-
tal mantiene pláticas con al 
menos dos empresas para que 
estos componentes se produz-
can en el estado.

Mencionaron que los se-
miconductores son necesarios 
para mantener la producción 
en las plantas, por lo que po-
dría haber incremento en el 
precio de los mismos y otras 
autopartes.

Salazar Cajica enfatizó que 
México es el séptimo productor 
de autos a nivel mundial, y tan-
to la pandemia como la guerra 
generan oportunidades para 
que este sector siga crecien-
do, pues si se implementan las 
estrategias necesarias, mejora-
rían las cifras y esto impactaría 

positivamente a Puebla.
Asimismo, dijo que este 

tipo de situación ha elevado 
los costos de producción de 
los vehículos, por lo cual en 
Estados Unidos los precios de 
los mismos ya aumentaron 
16.7 por ciento y en esa pro-
porción podrían encarecer en 
México.

“El problema de los chips, 
las empresas que los fabrican 
están mencionando que hasta 
2023 van a poder regular esta 
demanda, porque no es tan 
fácil poner toda esta infraes-
tructura y tecnología para pro-
ducir los chips, todo esto ha 
ocasionado que se detenga un 
poco la industria automotriz, 
que se limiten las produccio-

mundial”, aseguró.
Por último, Espinosa Rueda 

reiteró la posibilidad de que 
se establezcan en Puebla em-
presas productoras de chips, 
los mismos semiconductores 
que han detenido la produc-
ción tanto en Audi como en 
Volkswagen por diferentes pe-
riodos en los últimos dos años. 

 ALMA MÉNDEZ
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En San José Chiapa, Audi 
reduce 50% el uso de agua 
en producción de su Q5
Puebla, Pue- Audi México ha reducido el 
consumo de agua en la producción del 
Audi Q5 en un 50 por ciento. La planta 
de San José Chiapa produce el modelo 
para el mercado global y pretende ali-
near todos los procesos de producción 
con el compromiso del Grupo Audi en 
materia de fabricación ambientalmente 
sostenible.

En comparación con los volúmenes 
utilizados hace cuatro años, Audi México 
ha reducido la utilización del vital líqui-
do gracias a un proceso que no genera 
descarga de aguas residuales al exterior, 
y que además ha apostado por la im-
plementación de acciones contundentes 
como la construcción de una planta de 
alta tecnología para el tratamiento del 
agua por ósmosis inversa inaugurada en 
el año 2018.

El tratamiento por ósmosis inversa es 

emplea una membrana parcialmente per-
meable que se encarga de la separación 
de iones, moléculas no deseadas y par-
tículas del agua. Con esto, Audi México 
garantiza la calidad para su reutilización.

Por medio de este procedimiento, la 
planta del Grupo Audi en San José Chiapa 
ha recuperado ya 200 millones de litros 
que ha reincorporado satisfactoriamente 
a la producción global del Audi Q5.

Esta y otras acciones que ha imple-
mentado Audi México forman parte del 
programa ambiental que tiene el grupo a 
nivel mundial para lograr una producción 
ambientalmente sustentable denominada 
Mission: Zero, que incluye cuatro campos 

el uso de los recursos, agua y biodiver-
sidad.

En el marco del Día Mundial del Agua, 
Audi México reconoce la relevancia de 
este líquido esencial en las actividades so-
ciales y económicas, por lo que refuerza 
su compromiso en contribuir al medioam-
biente y a la región donde se encuentra la 

del ecosistema, así como de sus vecinos.
Tarek Mashhour, presidente Ejecutivo 

de Audi México: “El Grupo Audi tiene un 
compromiso social enorme en todas las 
regiones en donde tiene operaciones. En 
Audi México, llevamos a cabo acciones en 
materia ambiental que corresponden con 
el objetivo de optimizar el consumo del 
agua y mantener nuestra retribución con 
la región, con México y con el mundo en 
general.”

Entre otras acciones que la fábrica lle-
va a cabo para hacer un uso correcto del 
agua, Audi México utiliza tecnologías in-
novadoras como la EcoDryScrubber en la 
que, sin necesidad de utilizar agua, se da 
color a los Audi Q5 sustituyéndola por cal, 
misma que es reutilizada. Con esto se lo-
gra optimizar el uso del agua, dejando de 
lado los químicos para su tratamiento, re-
duciendo el consumo de energía y erradi-
cando la generación de lodos de pintura.

Audi México reconoce que la protec-
ción ambiental está intrínsecamente rela-
cionada con sus objetivos de negocio, por 
lo que lleva a cabo un compromiso real y 

-
timizar el uso del agua en todos sus pro-
cesos productivos. Es así como la planta 
de Audi en San José Chiapa garantiza la 
reducción paulatina del consumo de este 
recurso en su operación.  ALMA MÉNDEZ

SEP promueve redes de apoyo, respeto 
y bienestar en instituciones públicas

-
ver el autocuidado entre la comunidad 

respeto y bienestar; las instituciones 
públicas de educación obligatoria traba-
jarán en: establecer redes de apoyo, la 
evaluación de los aprendizajes y la re-
organización de la escuela, aseguró el 
secretario de Educación, Melitón Lozano 

Pérez, al presidir el Consejo Técnico 
Estatal (CTE).

Reunido con los directores de los 12 
niveles que conforman la Subsecretaría 
de Educación Obligatoria (inicial, prees-
colar, primaria, secundaria y media supe-
rior), Lozano Pérez invitó a los presentes 
a que las acciones que desarrollen du-
rante el mes de abril estén enfocadas a 

las necesidades de cada localidad, que 
sigan con el fortalecimiento del derecho 
a la educación, la formación de ciuda-
danos conscientes y responsables, así 
como impulsar su formación integral.

Recordó que una vez al mes docen-
tes y directivos se reúnen en los CTE 
para planear actividades y estrategias 
de apoyo académico con el propósito 
de no perder el objetivo del proyecto 
educativo en el estado. Agregó que 
es de suma importancia conocer los 
procesos de desarrollo que requieren 
atención y diseñar estrategias para re-
solverlos.

En cuanto a la evaluación, mencionó 
que este instrumento debe ser fuente 

-
tudiantes, las causas, y buscar proce-
sos de motivación, basados en mejorar 
las habilidades socioemocionales de las 
y los alumnos, la relación aprendien-
te-educador y las prácticas educativas 
en las aulas.  ALMA MÉNDEZ

Menos Covid, pero mantiene a 90 poblanos hospitalizados
Secretaría de Salud registró 146 nuevos 
enfermos de Coronavirus y 5 fallecidos, 
actualmente hay 155 mil 976 acumulados 
y 17 mil 078 defunciones.

El secretario de Salud explicó que los 
-

guientes
Viernes 63
Sábado 55
Domingo 12
Lunes 16
Comentó que en todo el Estado hay 

920 casos activos distribuidos en 62 mu-
nicipios, es decir el covid-19 tiene presen-
cia en el 28.57 por ciento de la entidad.

Además, actualmente hay 90 pacien-
tes hospitalizados, de éstos 17 están gra-
ves por lo que requieren ventilación me-

cánica asistida.
El secretario reiteró que del 23 al 25 

de marzo se llevará a cabo jornadas de 

vacunación de refuerzos a personas de 18 
años y más en 48 municipios, incluyendo 
la zona conurbada.  SILVINO CUATE

QUIÉN CARAJOS LES DIO UN ESPACIO DE DISCAPACITADOS PARA 
HACER UNA ZONA LOUNGE EN EL ESTADIO CUAUHTÉMOC: BARBOSA
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta dio a conocer que se 
clausuró el Corona Lounge del Estadio 
Cuauhtémoc, porque no contaba con los 
permisos correspondientes y se instaló en 
una zona que era para discapacitados.

Además dijo que los concesionarios no 
son dueños del espacio deportivo y deben 
de ajustarse a las normas de funciona-
miento establecidas.

“Por el momento está cancelado el 
funcionamiento de este Corona Lounge, 
pues resulta que está instalado en una 
zona que era de discapacitados. ¿Quién 
carajos les dio esa zona?, así de sencillo 
¿quién carajos les dio esa zona?, ya tene-
mos muchas observaciones”, declaró.

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
que, para llevar a cabo dicha clausura tuvo 
una llamada con Manuel Jiménez, presi-
dente del Club Puebla para expresarle su 

preocupación respecto al funcionamiento 
de espacios después del partido de Puebla.

una organización de ambulantes se en-
carga del estacionamiento y se ha apo-
derado del lugar, esto porque en pasadas 
administraciones estatales se permitió y 
nunca se aplicaron sanciones.

“Vamos a regular lo del estacionamien-
to, ahora resulta que una organización de 

ambulantes es la que controla los días de 
partido. Algún corrupto de los políticos de 
otros gobiernos seguramente le dieron 
ese permiso”, dijo.

 Para concluir aseguró que ningún fun-
cionario de su administración tendrá bole-
tos de forma gratuita para los partidos del 
Puebla, además no se le permitirá beber 
alcohol en los juegos y si detecta, será san-
cionado con la destitución.  SILVINO CUATE
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POR SEMANA 
SANTA, CABILDO 
DARÁ MIL 700 
PERMISOS PARA 
AMBULANTES
Puebla, Pue- El secretario de goberna-
ción municipal de Puebla, Jorge Cruz 
Lepe dio a conocer que, para Semana 
Santa la dependencia a su cargo va 
otorga mil 700 permisos para la instala-
ción de 30 organizaciones de vendedo-
res ambulante en la zona del Calvario.

El funcionario municipal comentó 
-

ción de los espacios ya comenzaron, in-
cluso participa el gobierno estatal para 
lograr un acuerdo mutuo.

“Hoy empezamos con toda la para-
fernalia de todo el asunto, ya tenemos 
toda la logística, estamos hablando de 
lo que es el Calvario, en San Francisco, 
porque intervine alrededor de mil 700 
comerciantes y cualquier cantidad de 
apoyo dentro de la logística de las dife-
rentes áreas, no sólo el gobierno muni-
cipal, sino también estatal, intervienen 
30 organizaciones, es un día complica-
do”, declaró.

El secretario reconoció que, esta 
temporada es difícil por el número de 
asistentes y de eventos, pues tan sólo 
en el Centro Histórico de Puebla se tie-
ne previstas 6 procesiones que tienen 
casi el mismo horario de inicio.

Además, se tienen que brindar 
atención en las juntas auxiliares, 
como lo son Romero Vargas, la repre-
sentación de viacrucis y en San Pablo 
Xochimehuacán.

“Hay 6 procesiones dentro del Centro 
Histórico que convergen en Catedral, 
prácticamente al mismo tiempo y ade-
más en las juntas auxiliares, básica-
mente en Romero Vargas, la repre-
sentación de viacrucis y en San Pablo 
Xochimehuacán se genera ese tipo de 
esquemas en donde nosotros tenemos 
que estar con una logística perfecta-

la seguridad y todo lo que conlleva, in-
sisto es mucha la gente que intervie-
ne, pero ya estamos preparando toda 
la logística, ya está semana empiezan 
las reuniones interdependencias con los 
mismo líderes de las organizaciones y 
seguramente como en las juntas auxi-

 SILVINO CUATE

Suspender la circulación de vehículos pe-
sados en el Centro Histórico, por generar 
hundimientos, es competencia directa del 
Ayuntamiento de Puebla y no de la admi-
nistración estatal, así lo señaló el gober-
nador Miguel Barbosa Huerta.

El titular del Poder Ejecutivo aclaró 
que no está en su competencia imponer 
un proyecto donde se determine que no 
es viable la circulación de determinados 
vehículos, pues quien analiza este tema 
es el gobierno municipal.

“La vialidad en el Centro Histórico de 
la Ciudad de Puebla le corresponde deter-
minarla al Ayuntamiento, no al gobierno 
del estado, de acuerdo quien va a poder 
determinar si el transporte pesado sale 
del Centro (...) porque está provocado 
hundimiento de calles tendrá que ser el 
Ayuntamiento el que lo plantee, no el go-
bierno del estado, para que no se piense 
que nosotros estamos redirigiendo la via-
bilidad”, declaró.

Barbosa Huerta dijo que, antes de 
volver a opinar sobre este tema, espe-
rará un pronunciamiento por parte del 

-
nición sobre el tema.

Cabe recordar que el presidente 
Eduardo Rivera Pérez había informado 
que se ha detectado que el peso de cier-
tos vehículos, a la larga puede generar 
hundimientos en las calles del Centro 
Histórico, sin embargo no cuenta con los 

primer cuadro de la Ciudad.  SILVINO CUATE

La limpia en prisiones de 
Puebla seguirá; “ningún preso 
tendrá el control interno”
Puebla, Pue. El gobernador 

-
mó el traslado de 20 reos a di-
ferentes penales del país, esto 
con el objetivo de evitar el con-
trol interno de las prisiones.

El titular del Poder Ejecutivo 
comentó que, no solamente se 
están trasladando a reos del 
penal de San Miguel, sino que 
son de diferentes puntos, don-
de se han detectado un com-

portamiento sospechoso.
“Se hicieron traslados. 

Estamos limpiando profun-
damente los reclusorios del 
Estado, porque los traslados 
no solamente son de reos de 
San Miguel, son de todos los 
penales del estado”, declaró.

Cabe mencionar que, este 

Seguridad Pública del Estado de 
Puebla, realizó el traslado de 20 

reos del penal de San Miguel, 
de alta y mediana seguridad.

Dicha estrategia ocurrió 
la madrugada del sábado, 
cuando los reclusos fueron 
al aeropuerto del munici-

pio de Huejotzingo, para ser 
llevado hasta los Centros 
Federales de Readaptación 
Social (Ceferesos) de Morelos, 
Oaxaca y Michoacán. 

             SILVINO CUATE

Más seguridad para evitar delitos en la 
zona de la Central de Abasto de Puebla

Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, participó 

Empresarial de la Central de Abasto, 
-

guridad y prevenir el delito a través de 
patrullaje.

el Consejo Empresarial de la Central de 
Abasto va a conceder el uso gratuito de 

6 motocicletas nuevas a policías de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC).

Además, se va a realizar el man-
tenimiento y servicio preventivo y co-
rrectivo de los vehículos, y esta apor-
tación representa una inversión de un 
millón de pesos, ya que se incluye el 
equipamiento.

En suma, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana otorgará a 6 
elementos para operar las 6 nuevas 
motocicletas en dos turnos de 12 por 
36 horas. Asimismo, se conectará a 
la central directamente con la DERI y 
se habilitará un chat para circular la 
información.

“Es una tarea fundamental seguir 
trabajando en el tema de la seguri-
dad, no podemos ni echar las campa-
nas al vuelo, y sabemos que siempre 
es un reto permanente trabajar todos 
los días con esmero, con dedicación 
y aquí lo estamos haciendo en esta 
ocasión con la Central de Abasto”, 
declaró.   SILVINO CUATE
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Afirma Evangelista que 
apoya la legalización del 
aborto sin sesgos
El diputado por Morena, Carlos 
Evangelista Aniceto defendió su proyecto 
de iniciativa para la despenalización del 

-

Social y de  Salud Pública en favor de las 

-

del partido guinda, Eduardo Castillo haya 

-
ciativa solo este enfocada en ayudar a los 

de salud pública, por el contrario reitero 
-

-
tado Eduardo Catillo López, resultan alar-

-

-
bio integral sobre la despenalización del 

-
ciando de inconstitucional lo establecido 
en nuestro Código Penal con respecto a la 

 ALMA MÉNDEZ

No más uso de pirotecnia en el municipio de 
Puebla tras explosión en Balcones del Sur

-

-

-

-
licitó a la Gerencia del Centro Histórico, 
la Coordinación de Regidores, y a la 

“Le he instruido a la gerencia y la 
coordinación de regidores, analicen, 

-
tos hechos, para restringir, regular y ac-

tipo de situaciones vuelvan a suceder, no 

-

-
-

-

-

-
-
-

-

-

-

-
va infraestructura del servicio de agua 

-

sólo reparar esas vialidades, es pertinente 

-
je, y las instalaciones de agua potable en 

sus proyectos del transcurso de este año, 
el poder realizar las inversiones para po-

-

el Congreso del Estado de Puebla avale 

 SILVINO CUATE

EL PRI SE PONE LAS PILAS RUMBO AL 2024, 
ARRANCARÁ CAMPAÑA DE GESTIÓN EN PUEBLA

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

y de gestión para apoyar a los habitantes 

-

siendo un partido de respuesta a los ciu-

 AURELIA NAVARRO
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TIENEN VALIDEZ LAS CUENTAS PÚBLICAS REVISADAS 
POR EL EX AUDITOR DE PUEBLA DETENIDO

Armenta pidió a poblanos 
participar y decidir la 
continuidad de AMLO
Puebla, Pue. El senador por Morena, 
Alejandro Armenta Mier consideró que el 

servidores, funcionarios públicos, diputa-
-

sobre la Revocación de Mandato.

conocimiento que solo es permitido invi-
tar a los mexicanos, incluidos los pobla-
nos a participar en la consulta del 10 de 
abril, más no difundir las obras que ha 
venido haciendo el presidente de México.

Destacó que el ejercicio de revocación 
de mandato, es importante porque antes 

no del presidente de México, justo por 
-

Alejandro Armenta pidió a los poblanos 
a participar en las votaciones del 10 de 
abril, para demostrar que son los ciudada-
nos los que deciden sobre la continuidad 
de quien está al frente del Poder Federal.

las voluntades de los ciudadanos, por eso 

-
 AURELIA NAVARRO

200 colonias de Puebla capital 
sin acceso a agua ni drenaje

Exhibe Genoveva Huerta 
pésima atención médica 
en La Margarita
La diputada federal por el PAN, Genoveva 

-

condiciones insalubres, siendo atendidos 

-
rrido por uno de los pasillos de este no-
socomio, donde se tiene a pacientes co-
nectados a tubos de suero sentados en 
las butacas, al parecer por tener todas las 
camas ocupadas.

-
cientes que si están en cama tampoco están 
en buenas condiciones pues se encuentran 

sillas que normalmente son ocupadas por 
los familiares también fueron dadas a in-
ternados mientras esperan por una cama.

-
bierno federal representado por Morena, 
se vea rebasado para brindar atención 

atención que se le da a los pacientes sea 
 AURELIA NAVARRO

-

-
cho humano que éste al alcance de las 
familias.

Manifestó que a la fecha más de 200 
colonias de Puebla capital, se encuentran 

manifestando desde el 2018.
Acusó que la empresa concesionaria 

-
do con los compromisos de tratamiento 

-
ción del servicio, como se estipula en la 
concesión.

al presidente municipal Eduardo Rivera 
a que sea coherente con los acuerdos 

-

-

cumplan con el compromiso de la reforma 

     AURELIA NAVARRO

-
nistrativo que enfrenta Francisco N., has-

las cuentas públicas que fueron audita-
das mientras esté se encontraba al frente 

Estado (ASE).
El coordinador de los diputados de 

Reiteró que el trabajo sobre la revisión 
de cuentas públicas siempre ha estado a 

-
nal de Francisco N., de tal forma que todas 
las observaciones que se hicieron a estas 
cuentas públicas están plenamente susten-
tadas, bajo procedimientos técnicos.

Incluso manifestó que no existe nin-

en especial porque en este análisis parti-
cipan los diputados locales de las diferen-

-

-

son cosas ajenas al trabajo dentro de la 

su derecho, pero no sé sobre qué o con-

Es importante mencionar que a partir 

las cuentas públicas, al ventilarse que el 

municipales.

Barbosa pidió a la ASE hiciera una revi-
sión de las cuentas públicas para transpa-

 AURELIA NAVARRO
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La parte más corta es su prólogo, con dos horas y 
media de duración. En tanto, su parte más larga es 
el final, de aproximadamente cinco horas.

La trama se inicia con el “Oro del Rin”, que 
Wagner presenta como una masa aurífera que 
descansa en el fondo de un río. Cuando alguien 
logra robarla se forja un anillo mágico. Este con-
cede a su portador el poder de dominar al mundo. 
Sin embargo, debe aceptar con ello una maldición 
que lo obliga a renunciar por siempre al amor. La 
música y el libreto de “El anillo del nibelungo” fue-
ron creados por Richard Wagner en un tiempo 
aproximado de 26 años. 

“Gracias a las aplicaciones y páginas de internet 
todos podemos tener acceso a cualquier cantidad 
de óperas completas o partes de una obra. En estos 
espacios las óperas ya tienen subtítulos integrados. 
Con esta ventaja se puede conocer también cual-
quier cantidad de libretos, incluso en español.

“Entonces, ya hay manera de conocer, a partir de 
una sinopsis, de qué trata una obra. A su vez, no se 
tiene que intentar ver una ópera de cinco horas, 
afortunadamente se puede ver en fragmentos. La 
ópera está al alcance de todos y hay muchos ele-
mentos que nos pueden hacer incursionar en ella”, 
comenta el maestro Elías Morales.

QUÉ ESCUCHAR
ESCOGER Y RECOMENDAR ÓPERAS ES UNA DECISIÓN 
sumamente complicada, sentencia el experto en 
música: “Cuando uno habla de la historia de la 
ópera está hablando de 400 años. Además, hay 
cualquier cantidad de estilos diferentes. La ópera 
se encuentra en distintos idiomas. 

“Hay óperas que tienen texto integrado habla-
do que se intercala con partes cantadas. Hay ópe-
ras donde solamente se canta. Hay óperas que 
tienen interludios orquestales. Hay óperas que 
tienen danza. Así que hay una gran cantidad de 
posibilidades”.

Dado lo difícil de la decisión, el maestro Mora-
les nombra solo a algunos de los autores de óperas 
que lo han cautivado. “A mí me gusta la ópera de 
Händel —del siglo XVII—. Él tiene aproximada-
mente 60 óperas, hay muchísimas posibilidades 
con este autor. Pero también me gusta mucho la 
ópera de Puccini, un compositor de finales del si-

glo XIX. También me agrada la ópera de Benjamin 
Britten, compositor inglés de la primera mitad del 
siglo XX”.

La revista internacional  Opera World  reco-
mienda cinco piezas para adentrarse en este gé-
nero. Con una lista cronológica sugiere comenzar 
con “Die Zauberflöte” (La flauta mágica, de Mo-
zart). Luego, continuar con “Il barbiere di Siviglia” 
(El barbero de Sevilla, de Rossini), y seguir con “La 
Traviata” (Verdi); “Carmen”, (George Bizet), y “La 
bohème” (Puccini).

LA ÓPERA EN MÉXICO
CUANDO LOS ESPAÑOLES LLEGARON A AMÉRICA NI 
siquiera había ópera en Europa. Sin embargo, 
las culturas precolombinas ya tenían manifesta-
ciones musicoescénicas, comenta en entrevista 
con Newsweek en Español Enid Negrete, doctora 
en Artes Escénicas por la Universidad Autónoma 
de Barcelona.

“Lo que los españoles se encontraron en la Nue-
va España fue una población entrenada vocal, 
musical y artísticamente. Las manifestaciones 
eran sofisticadas y complejas. No quiere decir que 
hayan sido óperas como tal, pero para el mundo 
náhuatl no había diferencia entre poesía, canto, 
danza y música.

“Estos elementos los consideraban un todo. Esta 
idea nos recuerda mucho lo que es la ópera. Sí, el 
desarrollo europeo del género es completamente 
distinto, pero es lógico porque son culturas distin-
tas con contextos distintos”.

Enid Negrete también fue coordinadora del 
primer diplomado en ópera mexicana, realizado 
en 2020 y 2021 por la Fundación Arte Contra Vio-
lencia y la Escuela Superior de Música Fausto de 
Andrés y Aguirre.

Producto de este diplomado surgió Ópera de 
México, un libro con los más recientes estudios 
sobre el ámbito operístico nacional.

La doctora Negrete añade que actualmente 
los mexicanos no conocen ni se interesan en los 
compositores de ópera de este país. Sin embargo, 

“hemos encontrado estrenos de óperas mexicanas 
en países como Italia y Bruselas desde el siglo XIX. 
Esto indica que nuestros compositores tenían un 
nivel bastante alto, aunque en México ni siquiera-

“Podemos 
acercarnos a 
ver qué pasa allí, 
a conocer y 
probar la ópera. 
Probemos. A lo 
mejor gusta o a 
lo mejor no. 
Pero puede ser 
una gran 
experiencia”.

Cultura ÓPERA

EL ARTE DE LAS EXPRESIONES HUMANAS
ÓPERA,
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Ó
se han transcritos sus partituras.

“Algunas partituras están siendo recuperadas. 
Esto evidentemente nos quita la historia emocio-
nal de nuestro país. Al final de cuentas la ópera va 
a corresponder musicalmente con una evolución 
emocional de México”.

La experta añade que la ópera mexicana 
contemporánea se ha vuelto contestataria: “La 
ópera se ha vuelto activista. Tenemos mujeres 
compositoras que están tratando temas como 
el feminicidio, el narcotráfico. Tenemos otros 
compositores trabajando sobre migración y 
otros temas sociales que por desgracia son parte 
de la realidad mexicana”.

Enid Negrete explica que, en México, en los 
últimos 30 años se ha escrito más ópera que en 
todo el siglo XIX. Empero, indica, no se valora a 
los compositores nacionales. Aunque ganan pre-
mios a escala internacional, no se les conoce en 
México, concluye.

En el orden internacional, en la época contem-
poránea, comenta el maestro Elías Morales, se si-
gue creando ópera. 

“Se hace muchísima. Diría que una buena parte 
de las producciones de las casas de ópera alrede-
dor del mundo son a partir de ópera de composi-
tores contemporáneos —del siglo XX o XXI— que 
están vivos. 

“En algunas ocasiones estas casas de ópera 
comisionan a los compositores para crear este 
género de música y casi todos ellos tienen un 
lenguaje contemporáneo. Esto sucede en nues-
tro país y en muchas partes del mundo”, indica 
Morales Cariño.  

EN CORTO:
• Siete minutos es lo que dura la ópera más 
corta, “La liberación de Teseo”, de Darius 
Milhaud.

• Mozart escribió su primera ópera, “Bastien 
und Bastienne”, cuando tenía siete años. 

• Beethoven tiene una lista de óperas muy 
corta. Tan solo escribió una: “Fidelio”. 

• Gioaccino Rossini escribió una de las óperas 
más famosas del mundo: “El barbero de Sevi-
lla”. Solamente tardó dos semanas en crearla.

 fue la última ópera de 
Mozart escenificada antes de su muerte, a los 
35 años. 

ÓPERA EN MÉXICO. "Mozart y Salieri", del compositor ruso 
Nikolái Rimski-Kórsakov. Foto: Opera World
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Dejan a un embolsado en el 
camino vecinal del San Matías 
Cocoyotla, San Pedro Cholula
Vecinos de San Matías 
Cocoyotla descubrieron 
el cuerpo de una persona 
embolsada en un camino 
de la comunidad de San 
Matías Cocoyotla

San Pedro Cholula, Pue. Una persona, 

-

- -
-

ros peritajes, en espera de personal de 

 REDACCIÓN

En campos de cultivo de 
Reyes de Juárez hallan a 
sujeto con cráneo y cara 
destrozada

Las heridas al parecer fueron con 
arma blanca

-

-

al 911.

-

-

-

-

 LUZ MARÍA ZAYAS

Asaltan el Centro Vacacional Metepec, 
en Atlixco, trabajadores denuncian que 
fueron tres “huéspedes”

Los supuestos visitantes se hospedaron varios días antes y este martes 
amagaron al personal para robar dinero y objetos personales

-
-

-

-
-

 PAOLA AROCHE

JOVEN DERRAPA SU MOTO Y SE FRACTURA 
CRÁNEO Y NARIZ EN PALMAR DE BRAVO

José Martínez ahora se debate entre 
la vida y la muerte tras derraparse 
a la altura de Cuacnopalan-San 
Antonio Limón

-

-

-

-

-

 LUZ MARÍA ZAYAS
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SE DETECTAN 
LOS PRIMEROS 
HUEVECILLOS DE 
MOSCO TRANSMISOR 
DEL DENGUE EN 
ATLIXCO
Tras un análisis realizado por parte del área de 
vectores de la Secretaria de Salud en Atlixco se 
pudo detectar que en algunas colonias ya están 
presentes los huevecillos  de los moscos trans-
misores del Dengue.

Juan Cuautle Nieva, Director de Salud en el 
municipio, menciono que “ya hemos detectado 
sobre todo el área de vectores de la Secretaria 
de Salud la presencia del virus Dengue en al-
gunos moscos, este es un mosco que lo tenía-
mos hasta hace unos años en los fronteras con 
Atlixco, lo habían detectado en otros municipios 
cercanos, sin embargo en los trabajos que han 
hecho el área de vectores el reporte que dan es 
que ya han comenzado a detectar el huevecillo 
en el municipio”

Señalo que se ha detectado que el mosco se 
comenzó a adaptar a zonas mas altas, esto por 
el cambio climático, por lo que y se ha comenza-
do a colocar ovitrampas, sobre todo en lugares 
donde hay mayor vegetación.

Puntualizo que con esto la descacharrizacion 
toma un sentido mucho más importante, por 
eso de la importancia que la ciudadanía deseche 
en su momento todo aquello que acumule agua, 
y con ello evitar se reproduzcan, con estas me-
didas se busca prevenir se presenten los prim-
eros casos de dengue en Atlixco.  PAOLA AROCHE
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EEl exgobernador Jaime Rodríguez l exgobernador Jaime Rodríguez 
Calderón, el “Bronco”, promovió Calderón, el “Bronco”, promovió 
un amparo en contra de su de-un amparo en contra de su de-
tención y de la prisión preventiva tención y de la prisión preventiva 

dictada en su contra, con base en la acu-dictada en su contra, con base en la acu-
sación que le hizo la Fiscalía Especializada sación que le hizo la Fiscalía Especializada 
en Delitos Electorales (FEDE) de Nuevo en Delitos Electorales (FEDE) de Nuevo 
León.León.

La defensa de Rodríguez Calderón lo-La defensa de Rodríguez Calderón lo-
gró que un juzgado federal admitiera a gró que un juzgado federal admitiera a 
trámite la demanda, para que el caso sea trámite la demanda, para que el caso sea 
revisado en una fecha posterior.revisado en una fecha posterior.

Rodríguez Calderón fue detenido hace Rodríguez Calderón fue detenido hace 
una semana en Nuevo León, acusado una semana en Nuevo León, acusado 
del delito de desvío de recursos públicos del delito de desvío de recursos públicos 
para impulsar sus aspiraciones políticas. para impulsar sus aspiraciones políticas. 
Después, quedó vinculado a proceso y se Después, quedó vinculado a proceso y se 
le dictó prisión preventiva.le dictó prisión preventiva.

El Juzgado Segundo de Distrito en El Juzgado Segundo de Distrito en 
Materia Penal en Nuevo León publicó en Materia Penal en Nuevo León publicó en 
su lista de acuerdos este martes que la su lista de acuerdos este martes que la 
demanda de amparo del “Bronco” fue ad-demanda de amparo del “Bronco” fue ad-
mitida a trámite. Citó a una audiencia in-mitida a trámite. Citó a una audiencia in-
cidental el 29 de marzo a las 10:00 horas cidental el 29 de marzo a las 10:00 horas 
para que ahí se revise el caso.para que ahí se revise el caso.

Rodríguez Calderón gobernó Nuevo Rodríguez Calderón gobernó Nuevo 
León de 2015 a 2021. Es acusado de uti-León de 2015 a 2021. Es acusado de uti-
lizar a funcionarios del gobierno estatal lizar a funcionarios del gobierno estatal 

--
dano que necesitaba para competir como dano que necesitaba para competir como 
candidato independiente a la Presidencia candidato independiente a la Presidencia 
de la República en 2018.de la República en 2018.

A pesar de que las autoridades elec-A pesar de que las autoridades elec-
torales documentaron que Rodríguez torales documentaron que Rodríguez 
Calderón cometió esta irregularidad, Calderón cometió esta irregularidad, 
pudo competir en esa contienda, en la pudo competir en esa contienda, en la 
que quedó en el cuarto lugar.que quedó en el cuarto lugar.

En 2015, después de militar va-En 2015, después de militar va-
rios años en el Partido Revolucionario rios años en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), compitió como candi-Institucional (PRI), compitió como candi-
dato independiente por la gubernatura de dato independiente por la gubernatura de 
Nuevo León y ganó.Nuevo León y ganó.

Su sucesor, Samuel García, de Su sucesor, Samuel García, de 
Movimiento Ciudadano (MC), asegu-Movimiento Ciudadano (MC), asegu-
ró la semana pasada que quienes co-ró la semana pasada que quienes co-
metieron actos de corrupción contra metieron actos de corrupción contra 
Nuevo León pagarán y rendirán cuen-Nuevo León pagarán y rendirán cuen-
tas ante la justicia.tas ante la justicia.

El “Bronco” promueve un El “Bronco” promueve un 
amparo contra su detención amparo contra su detención 

y un juzgado federal lo y un juzgado federal lo 
admite a trámiteadmite a trámite

EL JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA PENAL EL JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA PENAL 
CITÓ CITÓ A UNA AUDIENCIA INCIDENTAL EL PRÓXIMO 29 A UNA AUDIENCIA INCIDENTAL EL PRÓXIMO 29 
DE MARZO, DE MARZO, EN LA QUE SE DISCUTIRÁ EL CASO DEL EN LA QUE SE DISCUTIRÁ EL CASO DEL 

EXGOBERNADOR DE NUEVO LEÓN.EXGOBERNADOR DE NUEVO LEÓN.
REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO




